

1814
Agosto á
Diciembre.

el objeto de embarcarse, disgustado de una guerra que no exigia grandes conocimientos y en la que todas las acciones terminaban con la matanza de los prisioneros: los oidores Recacho y Modet, y los canónigos de Méjico doctoral D. Pedro Fonte y lectoral D. Pedro Cortina: los demas eran comerciantes ó propietarios, que habian podido arreglar sus negocios para trasladarse como hemos dicho, con sus familias á Europa. El convoy caminó sin tropiezo hasta Jalapa, en donde entró el 18 de Noviembre, pero allí tuvo que demorarse por estar el camino á Veracruz ocupado por los insurgentes mandados por Victoria, como veremos tratando de los sucesos de 1815, de que vamos á ocuparnos en el capítulo siguiente.

CAPITULO VII.

Discordia entre los insurgentes de las provincias de Puebla y Veracruz.—Dorrotan los realistas á Rosains en Zoltepec.—Hechos atroces de Rosains.—Marcha éste contra los jefes de Veracruz.—Es derrotado en la barranca de Jamapa.—Prende Teran á Rosains.—Comision diplomática de Herrera á los Estados- Unidos.—Manda Osorno á Rosains al congreso.—Su fuga, indulto y suerte posterior.—Estado de la revolucion en las provincias de Puebla y Veracruz.—Causas generales que la sostenian.—Convoy detenido en Jalapa.—Dificultades para su paso.—Su llegada á Veracruz y vuelta á Méjico.—Fonte nombrado arzobispo de Méjico.—Varias prisiones.—Es llamado á España Abad y Queipo.—Estado de la guerra en los llanos de Apan.—Ataque y saqueo de Texcuco.—Acciones de Tortolitas.—Alarma en Méjico.—Sucesos posteriores de los llanos de Apan y de las Mixtecas.

NUNCA hubiera sido tan importante para los jefes de los insurgentes de las provincias de Puebla y Veracruz, proceder de acuerdo y bajo un plan combinado en sus operaciones, como en los primeros meses del año de 1815, y nunca sin embargo fué mayor entre ellos la discordia, hasta llegar á romper en hostilidades, que terminaron por una verdadera guerra civil. Habiendo marchado las tropas de Puebla escoltando el convoy de Veracruz, que se hallaba detenido en Jalapa por falta de fuerzas suficientes para pasar adelante, porque Victoria tenia bien fortificado el Puente del Rey y dominaba todo el pais hasta la costa, no quedaba á los realistas para obrar activamente en todas las llanuras que se extienden desde Puebla al pié de la sierra de Perote, mas que la division de Márquez Donallo, teniendo que hacer frente al norte en los llanos de Apan á Osorno, con mas de mil hombres de buena caba-

1815
Enero
á Junio.

1815
Enero
á Junio.

llería, y al sur en Tehuacan á Rosains, fortificado en cerro Colorado, el cual habia organizado un buen cuerpo de infantería, mientras que en las inmediaciones de S. Andrés vagaban Arroyo y Calzada, que aunque sin plan alguno, ni mas objeto que el robo, ocupaban bastante la atención de las tropas del gobierno, sin que pudiesen recibir auxilios de ninguna parte. Esta distribución de las fuerzas de uno y otro partido basta para hacer conocer, que el plan que los jefes de los insurgentes en aquella parte del país debían haber seguido, no era otro que tratar de destruir á Marquez Donallo y su división, uniendo sus esfuerzos Rosains y Osorno, para operar después en combinación con Victoria contra el convoy, impidiéndole el paso, y apoderándose de él, si era posible. En vez de esto, la desconfianza que reinaba entre los dos primeros, dió lugar á que Marquez Donallo derrotase y dispersase á Rosains y á lo mas florido de sus fuerzas, saliendo los realistas de la difícil posición en que se encontraban, mientras que los insurgentes consumían, combatiendo entre sí mismos, las fuerzas que debían haber empleado contra aquellos.

Resuelto Rosains á sostener su autoridad, con tanta decisión como pudiera la legitimidad de su corona un monarca que contase por abuelos una larga serie de reyes, hacia sospechar á todos los demas jefes que no estaban dispuestos á reconocer su supremaeía, que todos sus movimientos se encaminaban á sujetarlos. Así fué que habiendo salido de Tehuacan en Enero de 1815, con una buena división en la que se hallaban Teran, Sesma, y el Dr. Velasco, y pasado las cumbres para situarse en San

1815
Enero
á Junio.

Andrés Chalchicomula, con el fin, segun él mismo asegura,¹ de ponerse de acuerdo con Osorno, este se mantuvo sobre la defensiva, y aunque para persuadirlo de la ventaja y facilidad del movimiento que le proponía contra Marquez Donallo, Rosains le remitió originales las comunicaciones que habia interceptado, que Aguila dirigía á Puebla á Moreno Daoiz, exponiendo lo difícil de su posición con el convoy detenido por tanto tiempo en Jalapa y pidiéndole auxilios para hacerlo continuar á Veracruz: nunca Osorno, aunque lo ofreció varias veces, quiso pasar á Huamantla, que Rosains le indicaba como punto de reunión, para decidir allí si convendría marchar contra Marquez, hacerse dueño de Orizava, ó aproximarse á Puebla que quedaba con escasa guarnición. Rosains, temiendo ser atacado en S. Andrés por Marquez que se hallaba en el Palmar, se retiró á la hacienda de Ocotepec, punto mas ventajoso para la defensa, pero engañado por la retirada que Marquez hizo hasta Tepeaca, se adelantó imprudentemente á Huamantla, esperando siempre que Osorno concudiese á aquel punto.

Marquez volvió entonces rápidamente para echarse sobre él, con su división compuesta de ochocientos infantes de su batallón de Lobera, y de los de Asturias y Castilla y un escuadrón de dragones de España que mandaba Moran: Rosains, lejos de creer que el

¹ Relacion histórica de Rosains, fol. 13. Sobre todo lo concerniente á la acción de Zoltepec, es menester ver el primer manifiesto de Terán, muy fundado y bien escrito: Bustamante. Cuadro hist. tom. 3.º fol. 300, y los partes de Marquez Donallo, el

primero dado desde el campo de batalla, el día de la acción, inserto en la gaceta de 31 de Enero núm. 691 fol. 99, y el segundo que contiene el pormenor, su fecha en Huamantla el 25 de Enero, y en la de 7 de Febrero, núm. 694 fol. 123.

1815
Enero
á Junio.

enemigo estuviere tan cerca, hacia celebrar el dia 22 de Enero una solemne misa en la parroquia de Huamantla en que predicaba Velasco, pero á la primera noticia de la marcha de Marquez, el predicador dejó precipitadamente el púlpito y todos se dirigieron á ocupar el cerro de Zoltepec, en la hacienda de S. Francisco, posicion acomodada para defenderse, pero en la que Rosains perdió la ventaja que le daba su principal fuerza, que eran cuatrocientos caballos, haciéndolos subir á aquella altura. Terán marchó con la vanguardia á encontrar al enemigo y pronto se empeñó la accion con las guerrillas de este, pero tuvo que retirarse buscando el apoyo de la fuerza con que creia que Rosains marcharia á sostenerlo; atacada entónces vivamente la línea de los insurgentes, de cuyo centro habia sido destacado Terán, estando las alas á cargo la derecha de Sesma y la izquierda del mariscal cura Correa, esta entró en confusion y todos huyeron por donde pudieron.² Marquez se apoderó de su artillería, de algunas armas y municiones, y habiendo hecho catorce prisioneros, los hizo fusilar en Huamantla. La pérdida de gente por parte de los realistas fué corta; la de los insurgentes, mayor, y la suerte de los dispersos, triste: Osorno mandó fusilar al coronel Benavides porque se habia unido con Rosains, y los que cayeron en manos de Arroyo y de Calzada, fueron azotados hasta quedar desmayados. Estos mismos se apoderaron con sus cuadrillas de los pueblos de S. Juan de los Llanos y S. Andrés que

² Rosains en su relacion histórica fol. 14 dice, que su artillería no tiró mas que cuatro cañonazos, por que el lego Jimenez que la mandaba, la desbarrancó y huyó, y va refiriendo lo que hicieron los otros jefes de su ejército, aunque lo que cuenta respecto á Terán es enteramente falso, segun este ha demostrado en su manifiesto.

1815
Enero
á Junio.

dependian de Rosains, diciendo que lo hacian á título de conquista, y Osorno que habia permanecido tranquilo en la hacienda de Atlamajac con mil caballos, para defenderse en caso de ser atacado por Rosains, mandó á este comisionados para consolarlo en su desgracia.

El reves de Zoltepec no quebrantó los brios de Rosains. Para contener las invasiones de Arroyo y de Calzada, destinó un cuerpo de caballería que puso primero á las órdenes del cura Correa y despues á las de Terán,³ y habiendo sido sorprendido en San Andrés por Marquez Donallo un destacamento de cuarenta hombres de su gente,⁴ resolvió castigar á este pueblo al que miraba con particular ojeriza, aunque los vecinos no solo no hubiesen contribuido á la sorpresa, sino que ántes bien habian salvado á los soldados que escaparon, escondiendo á algunos en el monumento que se estaba poniendo para el juéves santo. Con este fin Rosains mandó al canónigo Velasco, en quien tenia especial confianza, con una parti-

³ Rosains acriminando á Terán dice, que nada hizo porque estaba coludido con Arroyo. Terán, aunque le repugnase la guerra que los insurgentes se hacian entre sí, explicó su inaccion, porque la caballería que mandaba era escasa y mala, y la de Arroyo numerosa y muy buena.

⁴ Sigo lo que dice Terán en su primera manifestacion. En la gaceta de 6 de Abril núm. 720 fol. 345, se insertó el parte de Marquez Donallo, de 24 de Marzo desde su cuartel general de Acacingo, en que refiere este suceso como cosa de mayor importancia, pues dice que los insurgentes que habia en San Andrés, eran dos compañías del batallon de la Libertad cuyo coronel era Terán, las

que estaban bajo el mando del capitán Pizarro, y para atacarlas Marquez movió una seccion de 400 infantes y 80 caballos á cuya cabeza iba él mismo, aunque se quedó fuera del pueblo, en el que entró sable en mano el teniente D. Francisco Béistegui con los Fieles del Potosí que mandaba, y se apoderó del cuartel, atacando por otros lados otros piquetes á las órdenes del capitán D. Eugenio Tolsa y del teniente coronel Palacio. Este D. Francisco Béistegui, era hermano de D. Miguel, que estaba entónces á las órdenes de Andrade en Michoacan, y padre del Lic. D. Felix Béistegui, actual diputado por Puebla en el congreso general.

1815
Enero
á Junio.

da de tropa á quemar aquella poblacion, y dos eclesiásticos que consumiesen las formas consagradas,⁵ precediendo á todo un saqueo general: todo se cumplió exactamente cometiéndose por la tropa muchos excesos, mas por fortuna de los vecinos, á la voz de que se aproximaban los realistas, Velasco huyó llevándose lo que pudo del saqueo, pero pegando ántes fuego á la colecturía de diezmos, en la que habia acopio considerable de semillas, y era el granero en que los insurgentes se proveian, con lo que causó á estos mismos gran perjuicio, dejando fijado en los lugares públicos un bando por el que se prohibia á los vecinos, bajo pena de la vida, habitar en sus propias casas, y aunque despues Rosains informado de la verdad, envió á Terán para remediar en cuanto se pudiese el mal que se habia causado, aquellas gentes no se sosegaron sino con la palabra que Teran les dió de rechazar á Velasco si volvia á presentarse. D. José Antonio Perez, conducido preso á Tehuacan como hemos dicho,⁶ fué puesto en un obscuro calabozo subterráneo con una pesada barra de grillos á los piés y una soga al cuello, sin darle alimentos,⁷ hasta que Rosains lo mandó llevar al cerro Colorado para fusilarlo en la pascua de Resurreccion de aquel año: pero aprovechando la circunstancia de que el viérnes santo, casi todos los oficiales y gente de aquella guarnicion abandonando las guardias, habian bajado á Tehuacan para asistir á las festividades y procesiones propias de aquel dia,

⁵ Dijose que lo hicieron despues de almorzar.

⁶ Fol. 198 de este tomo

⁷ Rosains en su relacion histórica fol. 11, asegura que le mandaba de la misma comida que él tomaba, pe-

ro D. Carlos Bustamante, Cuadro histórico tomo 3.º fol. 54 dice, que le consta que Perez tuvo que pedir que comer al cura D. Miguel Sanchez, y que le ministró lo necesario.

1815
Enero
á Junio.

logró ponerse en salvo echándose por unos precipicios, y aunque muy maltratado con los golpes que recibió en la caida, consiguó llegar á Puebla á solicitar el indulto que obtuvo: Rosains, furioso por habersele escapado su víctima, sentenció á ser fusilado á un teniente de artillería llamado Olavarrieta, que por estar habitualmente ébrio se quedó en el fuerte, y aunque no estaba de guardia ni encargado de la custodia del preso, fué hecho responsable de su fuga porque no habia suplido la falta de los demas, y no obstante haber sido declarado inocente por el cura Correa, comisionado para juzgarlo, fué ejecutado con otros dos, bajo la tremenda "Palma del terror." No ménos celoso Rosains de lo que se decia que de lo que se hacia contra él, condenó á una infeliz muger por una murmuracion insignificante, á recibir bofetadas de doscientos hombres que habia de guarnicion en cerro Colorado, y á sufrir despues por muchas horas la exposicion con una mordaza preparada de una manera, que el aseo y el decoro impiden explicar.

Tales atrocidades, mas propias de los tiranuelos de las ciudades de Romaña en tiempo de César Borja, que de la historia de nuestros dias, acabaron por excitar contra Rosains la indignacion de todos los que estaban á riesgo de sufrirlas. Osorno, Arroyo y Calzada, se habian declarado en completa independencia: Sesma, despues de la accion de Zoltepec, habiéndose retirado á la Mixteca, tampoco lo obedecia, y los jefes de la provincia de Veracruz tuvieron una junta bajo de un árbol, cerca de Aca-sónica, con motivo de jurar la constitucion, en la que extendieron una acta que remitieron á Rosains, substrayén-

1815
Enero
á Junio.

dose á su autoridad ni sin reconocer otra que la del congreso, lo que equivalia á hacerse independientes, pues este distaba trescientas leguas sin medios de comunicacion con él, y proclamaron teniente general á Victoria, agregándose á este partido D. Juan José del Corral, que ántes llamaba con empeño al mismo Rosains para que reprimiese la anarquía, y Montiel, zapatero de Orizava, comandante de Maltrata, que habia formado y tenia á sus órdenes un escuadron de caballería, el mejor organizado que habia en aquellos contornos, con el que hostilizaba á Orizava entrando algunas veces hasta las calles de aquella villa. Victoria, con el carácter de abandono y de jactancia, de que despues tuvo por desgracia de la república mayor ocasion de dar reiteradas pruebas, dejaba hacer todo, firmaba sin leer lo que se le presentaba, y lisonjeado con la idea de que mandaba en un territorio que estimaba en mas que el reino de Prusia, dijo en la junta, "que estaba pronto á empuñar la espada por su patria," admitiendo el grado á que se le elevó en aquella reunion tumultuaria, y violando la constitucion en el mismo acto de jurarla. Desde entónces en toda la extension de país en que Victoria dominaba, no solo se negó la obediencia á Rosains, sino que fueron perseguidos sus amigos é interceptados sus correos: D. Joaquin Perez, que caminaba con su autorizacion, fué preso y se le quitó cuanto llevaba, y al canónigo Velasco que iba á embarcarse para los Estados-Unidos con pasaporte del mismo Rosains, se le puso en un calabozo con grillos, esposas y cadena, porque se le encontraron envueltas en hojas de la constitucion de Apatzingan, las tablillas de chocolate que llevaba

1815
Enero
á Junio.

para su uso en el viaje: despues se le dejó en libertad, con lo que pudo volver á unirse con Rosains.

Demasiados agravios eran estos para que pudiese soportarlos sin venganza el carácter altanero de Rosains, y dejándose conducir por la ira mas que por la prudencia, resolvió castigar á los que se los habian hecho.⁸ Reunió para esto todas sus fuerzas, dejando corta guarnicion en el cerro Colorado al mando de un norte-americano, y con cosa de setecientos hombres, entre los que se contaba el batallon de la Libertad, que fué el mejor cuerpo de infantería que los insurgentes tuvieron, y la caballería que mandaba Luna en Ixtapa, se puso en marcha por un camino desusado al pié del volcan de Orizava: los oficiales lo seguian con repugnancia, luego que entendieron que no se les conducia contra la guarnicion realista de Orizava, sino contra sus compañeros de Huatusco y Coscomatepec: los pueblos quedaban desiertos, huyendo los habitantes al acercarse las tropas de Rosains, que no encontraban viveres ni auxilio alguno y tenian que sustentarse con plátanos verdes, á que no estaban acostumbradas: las noticias que comunicaban los pocos individuos que se presentaban eran funestas, y ellos por haberlas dado eran castigados cruelmente: las municiones y pertrechos que seguian á la division, se habian extraviado ó humedecido por el cerrado temporal de lluvias que habia inutilizado todos los pasos. En este estado de derrota llegó Rosains á Huatusco, reducida su fuerza á ménos de la mitad de la que habia sacado de Tehuacan: encontró aquel pueblo

⁸ Sobre esta marcha y la accion primer manifesto de Teran publicado de la barranca de Jamapa, véase el en Jalapa en 1825, desde el f 14 á 24.

1815
Enero
& Junio.

desierto como todos los demas de su tránsito, y los contrarios, cuyas partidas se habian presentado en aquel dia y lo habian seguido hasta la entrada del lugar, tuvieron ocasion de apoderarse de los caballos de su gente. Para recobrarlos, destacó á Teran con alguna caballería y habiéndolo conseguido, se encontró este cortado y sin camino para regresar al pueblo, mas Montiel que se le presentó con el seguro que Terán le dió, despues de una conferencia amistosa le permitió retirarse, dejando arreglado un cange de prisioneros y quedando convenidos en tener otra concurrencia el dia siguiente. Rosains desagradado por estas pláticas de paz, hizo marchar su gente el 27 de Julio, con direccion á Coscomatepec, pero tuvo que detenerse al borde de la barranca de Jamapa, de que otras veces hemos tenido ocasion de hablar.⁹ Corta esta la llanura de formacion volcánica que se extiende de Huatusco á Coscomatepec: su profundidad es de unas trescientas varas, y aunque en la parte superior sus bordes disten mas de tiro de cañon de uno á otro, se van estrechando los respaldos en la áspera pendiente que forman, en la que se han practicado senderos angostos y tortuosos, hasta el fondo del precipicio en que corre un torrente engrosado entónces por las lluvias: unas ruinas de un antiguo puente, y un tronco de árbol, atravesado sobre ellas eran el único medio de pasar de una á otra ribera. La lluvia caia á torrentes: los soldados se hallaban empapados, sin mas municiones que diez cartuchos en la cartuchera, y estos en la mayor parte mojados: temeridad era

⁹ Véase fol 7, y la descripción que se ha extractado la que se pone que Teran hace en su manifiesto, de aquí.

1815
Enero
& Junio.

atacar al enemigo dueño del lado opuesto, en el que Corral y Montiel que eran los que mandaban, tenian contruidos parapetos en diversos puntos de la escabrosa cuesta de la barranca, y su caballería se presentaba en la llanura, formando una media luna en el paraje en que desembocaba la subida. Sin embargo, Rosains, ciego de cólera oyendo los insultos que le prodigaban de la otra orilla, llamándole "sanguinario y enemigo de los americanos," quiso aprovechar un rato en que la lluvia disminuyó y dió la órden de ataque: Terán con la infantería bajó al fondo de la barranca: los soldados pasaron el arroyo ayudándose con piés y manos y á la deshilada por el árbol atravesado sobre la corriente: tomaron de uno en otro los parapetos de los enemigos, y con increíble valor llegaron á la llanura por el costado opuesto, pero allí se encontraron al descampado, con las municiones mojadas y consumidas y sin caballería alguna que los pudiese proteger, pues Rosains se habia quedado con la suya en el otro lado. Cargó entónces sobre ellos la caballería que estaba formada frente al desemboque de la subida y los acuchilló ó los precipitó en la barranca: Terán pudo pasar con algunos á la otra orilla, Rosains huyó con pocos de á caballo, pues los demas con Luna se pasaron al enemigo, y para evitar el riesgo de encontrarse con Arroyo ó con los realistas, tomó otro camino diverso del que habia seguido al ir á esta desgraciada expedicion, dejando con esto abandonada su retaguardia, que tuvo que rendirse entregando su caja militar y municiones, y así logró volver á Tehuacan con los cortos restos de la florida division con que habia salido pocos dias ántes.

1815
Enero
á Junio.

Un infortunio es siempre precursor de otro: Rosains estrechado por todas partes, pues Luna se habia vuelto á situar en Ixtapa, desde donde hostilizaba á Tehuacan apoyado por Montiel que ocupaba á Maltrata, mandó á Terán contra ellos con alguna caballería y lo comisionó para que asistiese á una junta, en que habia de tratarse de cortar las desavenencias que habian llegado á tan funestos extremos: en esta, los jefes enemigos de Rosains querian nada ménos que quitarle la vida, mas Terán puesto ya de acuerdo con ellos,¹⁰ calmó tanto enardecimiento y todos resolvieron su prision. Terán se encargó de ejecutarla y vuelto á Tehuacan, haciendo acuartelar la infantería que era la mas adicta á Rosains, intimó á este por un oficio en la noche del 20 de Agosto, que estaba destituido del mando y preso, y se dió á reconocer por la tropa que habia en la ciudad y por la que guarnecía el cerro Colorado. Rosains aherrojado con los mismos grillos que habia mandado poner á D. Carlos Bustamante, fué conducido por Luna á Huatusco, á disposicion del comandante general de Veracruz Victoria: en aquel punto encontró al Dr. Herrera, que por encargo del congreso, iba á embarcarse para los Estados-Unidos á solicitar auxilios de aquel gobierno, llevando por secretario á D. Cornelio Ortiz de Zárate, que lo habia sido del mismo congreso y despues diputado en él, y lo acompañaba D. Juan Nepomuceno Almonte, á quien Morelos mandaba á educar en aquel pais: Herrera habia tratado con desaire á Rosains y no habiendo querido pasar por Tehuacan, no obstante haberlo invitado este

¹⁰ Rosains en su relacion histórica, supone que ya lo estaba de antemano, lo que Teran rebate con buenos argumentos en su primera manifestacion.

1815
Enero
á Junio.

con instancia, habia hecho se diese crédito á la especie propagada por los enemigos de Rosains, de que el mismo Herrera habia traído orden del congreso para su prision: no habiéndole dado ahora favor alguno, y no queriendo encargarse de la persona del preso los jefes de Veracruz, fué vuelto á conducir á Ixtapa, sufriendo malos tratamientos hasta entregarlo á Osorno. Este lo mandó al congreso, pero habiendo logrado escapar en las inmediaciones de Chalco de las manos de los que lo conducian, se acogió á la casa del cura de Ixtapaluca, por cuyo conducto escribió al arzobispo, que lo era ya D. Pedro Fonte, pidiendo el indulto, que le fué concedido por el virey el 14 de Octubre, en celebridad del cumple años del rey.¹¹ Entró entónces á Méjico, alojándose en el arzobispado; hizo ejercicios espirituales en la Profesa, y presentó en 15 de Noviembre al virey un informe muy circunstanciado sobre el estado de la revolucion y medios de sofocarla, en el que dió la mas triste idea de los jefes que quedaban en ella, y describiendo las fortificaciones del cerro Colorado, se ofreció para servir de guia á las tropas destinadas á atacarlo.¹² Siguieron su ejemplo acogiéndose al indulto, sus amigos el Lic. D. Rafael Argüelles, D. Martin Andrade y otros, quedando Terán dueño del cerro Colorado y de aquellos pueblos de la Mixteca en que Rosains mandaba. Este permaneció tranquilo en Puebla, á donde se le permitió retirarse libremente con su familia, aunque dando avisos secretos á los insurgentes, segun

¹¹ En la gaceta de 21 de Octubre núm. 809 fol. 1115, se insertaron las comunicaciones que mediaron entre el arzobispo y el virey. ¹² Véase este curioso informe en el Apéndice documento número 8.